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El conseller de Territori i Sostenibilitat de la Generalitat de Catalunya, Josep Rull, y el decano 
del Col·legi d'Arquitectes de Catalunya, Lluís Comerón, cerraron el pasado viernes 21 de 
septiembre el I Simposio sobre Suelo No Urbanizable (SSNU), en el Auditorio Josep Irla del 
Edificio de la Generalitat de Catalunya en Girona. El simposio está organizado por la 
Demarcación de Girona del Colegio de Arquitectos de Cataluña (COAC) dentro de los actos 
del Congreso de Arquitectura 2016.

La alcaldesa de Girona, Marta Madrenas, y el presidente de la Demarcación de Girona del 
COAC, Narcís Reverendo abrieron la jornada. Seguidamente el arquitecto Esteve Corominas, 
recordó y remarcó dos temas que han ido saliendo en todo el simposio. Por un lado, explicó 
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que los usos del suelo no urbanizable, con la entrada de las nuevas tecnologías, tienen que 
poder abarcar nuevas actividades y el mundo rural tiene que poder tener una nueva vida. De 
la otra, hizo referencia al paisaje, como éste se ha sido transformado con nuevas 
construcciones, y que hay que asear los límites del entorno urbano. Corominas es de la 
opinión que sobre todo hay que trabajar con la frontera del suelo urbano y el suelo no 
urbanizable. Habló que quizás hacen falta nuevas acciones en los ayuntamientos como 
formar a los técnicos en estos aspectos y facilitar la intervención a escala local. Corominas 
insisitió en que hay que hacer un cambio de escala en el paisaje incorporando una nueva 
mirada, e incorporando nuevas herramientas y medidas para configurarlo.

Por su parte, Joaquim Nadal, director del Instituto Catalán de Investigación del Patrimonio 
Cultural (ICRPC) y antiguo conseller de Política Territorial y Obras Públicas de la Generalitat 
de Catalunya, remarcó su convencimiento de que "no hay y no  puede haber política de 
paisaje" sino que es partidario de hacer política territorial. Nadal expuso que primero se tiene 
que mirar la globalidad del suelo no urbanizable y después entrar en el detalle, "si no, no 
entenderemos lo que ha pasado, está pasando y que puede pasar en un futuro". También 
remarcó que se tiene que combatir el mito de la naturalització del paisaje y reconocer la 
huella humana a lo largo de la historia. Y comentó que hay que hacer un análisis histórico 
para detectar los males del suelo no urbanizable causados por los factores del crecimiento 
demográfico, los cambios sociales y los cambios tecnológicos, entre otros. Otro punto que 
expuso es la limpieza de los elementos impropios y que hay que dar nuevos usos a las 
edificaciones existentes. Concluyó su discurso afirmando que, "si hay una sobreprotección 
del suelo no urbanizable, desaparecerán los labradores y la naturaleza nos parecerá 
indeseable (antes muy segado, cuidado y ahora abandonado)" y que hace falta un camino 
con márgenes, puesto que andar por estos también es útil.

Seguidamente, la geógrafa y presidenta del Consejo Insular de Menorca entre 1999 y 2008 
Joana Barceló, dedicó su intervención a explicar cómo la geografía y el paisaje son 
disciplinas que permiten analizar el espacio. Gran parte de la explicación estuvo centrada en 
el Plan Territorial de Menorca, del cual participó en su redacción. Éste tenía las premisas de 
su carácter aislado, la actividad agraria que se llevaba a cabo, la horizontalidad y la amenaza 
del desarrollo urbanístico. Se optó por la ordenación global, puesto que "el suelo no 
urbanizable no entiende de fronteras" y es un conjunto de complejidad con todos sus 
componentes (social, económico, natural...). Afirmó que el paisaje es fruto de una buena 
ordenación territorial y no basta con las limitaciones de edificación y de infraestructuras, sino 
que se tienen que regular los usos en las diferentes categorías de los diferentes suelos. 
Barceló dijo que "si somos capaces de hacer ciudades más amables, no tan densas, que 
hacen que la gente quiera marchar de la ciudad, no haremos tanta presión a la naturaleza". 
En la elaboración del plan utilizaron la estrategia colectiva; entendieron la isla 
homogéneamente dando importancia al contenido, no sólo a las formas y los límites. Se tuvo 
en cuenta la capacidad de carga del territorio y el modelo de crecimiento, y apostaron por la 
calidad y no la cantidad. Barceló concluyó que hacen falta normas simples, claras y 
contundentes, con criterios compartidos, aplicándolos sin excepción, puesto que "la calidad 
de ordenación se visualiza sobre todo en el paisaje".

Enric Alcalde, director del Máster de Paisaje MBLandArch (ETSAB-UPC) hizo la reflexión que 
"la ciudad quiere ser naturaleza y que tenemos un campo que quiere ser ciudad". Enseñó 
diferentes estudios donde los espacios abiertos que están en diferentes suelos (urbano, no 
urbano), el ciudadano lo utiliza igual. Explicó que cree que es muy importante la conectividad, 
pero, en cambio, "nos hemos dedicado a cortar los sistemas de movilidad lenta" (peatón y 



ciclista). Alcalde es de la opinión que se tiene que trabajar en todas las escalas: desde la 
territorial al detalle, desde el satélite a la lupa. Comentó que cada proyecto urbano tiene la 
oportunidad de generar nuevos espacios y límites. También afirmó que el paisaje virgen no 
existe y que tenemos muchos paisajes degradados que se pueden recuperar. Lo ejemplificó 
con su proyecto de vertedero del Garraf. Según él, se hacen reglamentaciones absurdas, "se 
tienen que tener los campos cultivados, no los papeles, tenemos que superar la habitual 
subdivisión entre el suelo urbano y el suelo no urbanizable para avanzar hacia unas leyes 
que regulen las necesidades reales de nuestro territorio, evitando las extensiones urbanas 
innecesarias y a la vez aceptando la implantación de actividades de ocio en los paisajes 
agrícolas". Explicó que los límites habitualmente son líneas administrativas y no reales, y que 
se tiene que tener conciencia que el borde está entre dos lugares, entre la ciudad y la 
naturaleza, en contraposición con la idea tradicional que es en un lugar (ciudad o naturaleza).

Manel Falcó, relator y miembro de la Comisión Técnica del Simposio, recordó que se ha 
querido hacer este simposio desde la diversidad de ópticas; desde las ideas parecidas y las 
confrontadas, y a pesar de que el suelo no urbanizable da para mucho, se ha querido centrar 
en dos conceptos: actividades y aquello construido y el paisaje. Halcón expuso que hoy en 
día el suelo no urbanizable tiene mucha presión debido a las nuevas actividades, las 
edificaciones abandonadas, etc. y que necesita otra legislación. Y dio pie a la intervención del 
director general de Ordenación del Territorio y Urbanismo de la Generalitat de Catalunya, 
Agustí Serra, que hizo la exposición a partir de dos bloques diferenciados.

Agustí Serra empezó haciendo un resumen de la evolución de la legislación urbanística. 
Explicó que estamos en un marco regulador de una gran complejidad y que la nueva Ley del 
Territorio quiere superar este hecho, haciendo una gran reflexión. Confirmó que "los actuales 
instrumentos urbanísticos son de una época y en algunos casos están desajustados y 
descontextualitzats". También explicó que el 93,96% del suelo catalán está clasificado como 
suelo no urbanizable donde hay 489.501 edificaciones. También explicó que la tramitación 
del suelo no urbanizable es de un volumen considerable y no dispone de una regulación 
coherente. Serra concluyó que el suelo no urbanizable "ha sido siempre demasiado residual, 
sin ningún tipo de planificación ni estrategia" y expuso diez ámbitos temáticos principales de 
la nueva Ley de Territorio. Uno de los temas que cambiará será que el suelo no urbanizable 
pasará a denominarse espacios abiertos, y que su regulación será supramunicipal; 
incorporando la custodia de finca con deberes de restitución. En conclusión, expuso que se 
busca una nueva visión coherente con el territorio.

Después de estas dos intervenciones tuvo lugar la mesa redonda formada por el mismo 
Agustí Serra junto con Jordi Sargatal, zoólogo; naturalista y ex-director del Parc Natural dels 
Aiguamolls de l'Empordà y de la Fundació Territori i Paisatge; Sebastià Jornet, arquitecto y 
urbanista, profesor de Urbanismo y Ordenación del Territorio a la UPC y presidente de la 
Agrupación de Arquitectos Urbanistas de Cataluña (AAUC) del COAC; y Josep Maria 
Mallarach, geógrafo, ambientólogo, doctor en filosofía y profesor de la Universitat de Girona.

El Simposio lo cerraron el conseller de Territori i Sostenibilitat de la Generalitat de Catalunya, 
Josep Rull, y del decano del Col·legi d'Arquitectes de Catalunya, Lluís Comerón.

Con esta jornada se llega al final de los tres días donde más de treinta profesionales 
(arquitectos, urbanistas, paisajistas, geógrafos) han puesto sobre la mesa los dos grandes 
bloques que ha tratado el simposio: las construcciones y las actividades, el 7 de octubre en 
Figueres, y el paisaje, el 14 de octubre en Olot. Y que han servido para hacer preguntas 
sobre el futuro de esta tipología de suelo y cómo tiene que afrontar las transformaciones que 
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se le tienen que aplicar con una nueva normativa.  

El Simposio de Suelo No Urbanizable ha sido organizado por la Demarcación de Girona del 
Col·legi d'Arquitectes de Catalunya (COAC), y cuenta con el apoyo de la Generalitat de 
Catalunya, la Diputació de Girona, los Ayuntamientos de Girona, Figueres y Olot, el 
Observatorio del Paisaje, y la Fundación de Estudios Superiores de Olot.
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12 novembre, 2016

Horari: De 10 a 12 
hores

Tornar

Amb motiu dels Premis d'Arquitectura de les Comarques de Girona 2016, el Departament 
de Cultura de la Demarcació de Girona del COAC organitza unes visites a les obres 
seleccionades d'enguany.

VISITA 3: SANT ANDREU SALOU I CALDES DE MALAVELLA

Canvi de pell d'hivernacle existent.
Autor: Daniel Xifra Tarrés, arquitecte
Hora: 10 hores. Punt de trobada: Ajuntament de Sant Andreu Salou. Plaça de l'Església s/n.

Casa de volta catalana prefabricada.
Autor: Juan de Dios Trias de Bes Mingot, arquitecte
Hora: 11.30 hores. Punt de trobada: Entrada del PGA Golf Catalunya Resort. Carretera N-II 
Km. 701. Caldes de Malavella

Inscripció obligatòria al correu electrònic: cultura.gir@coac.cat . 
Places limitades. Inscripcions per rigorós ordre d'arribada.

Per a més informació: 
Departament de Cultura de la Demarcació de Girona: Tel. 972 412 892
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El conseller de Territori i Sostenibilitat de la Generalitat de Catalunya, Josep Rull, i el degà 
del Col·legi d'Arquitectes de Catalunya, Lluís Comerón, van cloure el passat divendres 21 de 
setembre el I Simposi sobre Sòl No Urbanitzable (SSNU), a l'Auditori Josep Irla de l'Edifici de 
la Generalitat de Catalunya a Girona. El simposi està organitzat per la Demarcació de Girona 
del Col·legi d'Arquitectes de Catalunya (COAC) dins els actes del Congrés d'Arquitectura 
2016.

L'alcaldessa de Girona, Marta Madrenas, i el president de la Demarcació de Girona del 
COAC, Narcís Reverendo van obrir la jornada. Seguidament l'arquitecte Esteve Corominas, 
va recordar i remarcar dos temes que han anat sortint en tot el simposi. Per una banda, va 
explicar que els usos del sòl no urbanitzable, amb l'entrada de les noves tecnologies, han de 
poder encabir noves activitats i el món rural ha de poder tenir una nova vida. De l'altra, va fer 
referència al paisatge, com aquest ha estat transformat amb noves construccions, i que cal 
endreçar els límits de l'entorn urbà. Corominas és de l'opinió que sobretot cal treballar amb la 
frontera del sòl urbà i el sòl no urbanitzable. Va parlar que potser calen noves accions en els 
ajuntaments com formar els tècnics en aquests aspectes i facilitar la intervenció en escala 
local. Corominas va insisitr en què cal fer un canvi d'escala al paisatge incorporant una nova 
mirada, i incorporant noves eines i mesures per configurar-lo.

Per la seva banda, Joaquim Nadal, director de l'Institut Català de Recerca del Patrimoni 
Cultural (ICRPC) i antic conseller de Política Territorial i Obres Públiques de la Generalitat de 
Catalunya, va remarcar el seu convenciment que "no hi ha i no hi pot haver política de 
paisatge" sinó que és partidari de fer política territorial. Nadal va exposar que primer s'ha de 
mirar la globalitat del sòl no urbanitzable i després entrar en el detall, "si no, no entendrem el 
que ha passat, està passant i què pot passar en un futur". També va remarcar que s'ha de 
combatre el mite de la naturalització del paisatge i reconèixer la petjada humana al llarg de la 
història. I va comentar que cal fer una anàlisi històric per detectar els mals del sòl no 
urbanitzable causats pels factors del creixement demogràfic, els canvis socials i els canvis 
tecnològics, entre d'altres. Un altre punt que va exposar és la neteja dels elements impropis i 
que cal donar nous usos a les edificacions existents. Va concloure el seu discurs afirmant 
que, "si hi ha una sobreprotecció del sòl no urbanitzable, desapareixeran els pagesos i la 
natura ens semblarà indesitjable (abans ben segat, cuidat i ara abandonat)" i que cal un camí 
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amb marges, ja que caminar per aquests també és útil.

Seguidament, la geògrafa i presidenta del Consell Insular de Menorca entre 1999 i 2008 
Joana Barceló, va dedicar la seva intervenció a explicar com la geografia i el paisatge són 
disciplines que permeten analitzar l'espai. Gran part de l'explicació va estar centrada en el Pla 
Territorial de Menorca, del qual en va participar en la seva redacció. Aquest tenia les 
premisses del seu caràcter aïllat, l'activitat agrària que s'hi duia a terme, l'horitzontalitat i 
l'amenaça pel desenvolupament urbanístic. Es va optar per l'ordenació global, ja que "el sòl 
no urbanitzable no entén de fronteres" i és un conjunt de complexitat amb tots els seus 
components (social, econòmic, natural...). Va afirmar que el paisatge és fruit d'una bona 
ordenació territorial i no n'hi ha prou amb les limitacions edificatòries i d'infraestructures, sinó 
que s'han de regular els usos en les diferents categories dels diferents sols. Barceló va dir 
que "si som capaços de fer ciutats més amables, no tan denses, que fan que la gent vulgui 
marxar de la ciutat, no farem tanta pressió a la natura". En l'elaboració del pla van utilitzar 
l'estratègia col·lectiva; van entendre l'illa homogèniament donant importància al contingut, no 
només a les formes i els límits. Es va tenir en compte la capacitat de càrrega del territori i el 
model de creixement, i van apostar per la qualitat i no la quantitat. Barceló va concloure que 
calen normes simples, clares i contundents, amb criteris compartits, aplicant-los sense 
excepció, ja que "la qualitat d'ordenació es visualitza sobretot en el paisatge".

Enric Batlle, director del Màster de Paisatge MBLandArch (ETSAB-UPC) va fer la reflexió que 
"la ciutat vol ser natura i que tenim un camp que vol ser ciutat". Va ensenyar diferents estudis 
on els espais oberts que estan en diferents sòls (urbà, no urbà), el ciutadà l'utilitza igual. Va 
explicar que creu que és molt important la connectivitat, però, en canvi, "ens hem dedicat a 
tallar els sistemes de mobilitat lenta" (vianant i ciclista). Batlle és de l'opinió que s'ha de 
treballar en totes les escales: des de la territorial al detall, des del satèl·lit a la lupa. Va 
comentar que cada projecte urbà té l'oportunitat de generar nous espais i límits. També va 
afirmar que el paisatge verge no existeix i que tenim molts paisatges degradats que es poden 
recuperar. Ho va exemplificar amb el seu projecte d'abocador del Garraf. Segons ell es fan 
reglamentacions absurdes, "s'ha de tenir els camps cultivats, no els papers, hem de superar 
l'habitual subdivisió entre el sòl urbà i el sòl no urbanitzable per avançar cap a unes lleis que 
regulin les necessitats reals del nostre territori, evitant les extensions urbanes innecessàries i 
alhora acceptant la implantació d'activitats de lleure en els paisatges agrícoles". Va explicar 
que els límits habitualment són línies administratives i no reals, i que s'ha de tenir consciència 
que la vora està entre dos llocs, entre la ciutat i la natura, en contraposició amb la idea 
tradicional que és en un lloc (ciutat o natura).

Manel Falcó, relator i membre de la Comissió Tècnica del Simposi, va recordar que s'ha 
volgut fer el simposi des de la diversitat d'òptiques; des de les idees semblants i les 
confrontades, i tot i que el sòl no urbanitzable dóna per molt, s'ha volgut centrar en dos 
conceptes: activitats i allò construït i el paisatge. Falcó va exposar que avui en dia el sòl no 
urbanitzable té molta pressió per les noves activitats, per les edificacions abandonades, etc. i 
que necessita una altra legislació. I va donar peu a la intervenció del director general 
d'Ordenació del Territori i Urbanisme de la Generalitat de Catalunya, Agustí Serra, que va fer 
l'exposició a partir de dos blocs diferenciats.

Agustí Serra va començar fent un resum de l'evolució de la legislació urbanística. Va explicar 
que estem en un marc regulador d'una complexitat desesperant i que la nova Llei del Territori 
vol superar aquest fet, fent una gran reflexió. Va confirmar que "els actuals instruments 
urbanístics són d'una època i en alguns casos estan desajustats i descontextualitzats". 



També va explicar que el 93,96% del sòl català està classificat com a sòl no urbanitzable on 
hi ha 489.501 edificacions. També va explicar que la tramitació del sòl no urbanitzable és d'un 
volum considerable i no disposa d'una regulació coherent. Serra va concloure que el sòl no 
urbanitzable "ha estat sempre massa residual, sense cap tipus de planificació ni estratègia" i 
va exposar deu àmbits temàtics principals de la Nova Llei de Territori. Un dels temes que 
canviarà serà que el sòl no urbanitzable passarà a denominar-se espais oberts, i que la seva 
regulació serà supramunicipal; incorporant la custòdia de finca amb deures de restitució. En 
conclusió, va exposar que es busca una nova visió coherent amb el territori.

Després d'aquestes dues intervencions va tenir lloc la taula rodona formada pel mateix Agustí 
Serra juntament amb Jordi Sargatal, zoòleg; naturalista i ex-director del Parc Natural dels 
Aiguamolls de l'Empordà i de la Fundació Territori i Paisatge; Sebastià Jornet, arquitecte i 
urbanista, professor d'Urbanisme i Ordenació del Territori a la UPC i president de l'Agrupació 
d'Arquitectes Urbanistes de Catalunya (AAUC) del COAC; i Josep Maria Mallarach, geògraf, 
ambientòleg, doctor en filosofia i professor de la Universitat de Girona.

El Simposi el van cloure el conseller de Territori i Sostenibilitat de la Generalitat de Catalunya, 
Josep Rull, i del degà del Col·legi d'Arquitectes de Catalunya, Lluís Comerón.

Amb aquesta jornada s'arriba al final dels tres dies on més de trenta professionals 
(arquitectes, urbanistes, paisatgistes, geògrafs) han posat sobre la taula els dos grans blocs 
que ha tractat el simposi: les construccions i les activitats, el 7 d'octubre a Figueres, i 
el paisatge, el 14 d'octubre a Olot. I que ha servit per fer preguntes sobre el futur d'aquesta 
tipologia de sòl i com ha d'afrontar les transformacions que se li ha d'aplicar amb una nova 
normativa.  

El Simposi de Sòl No Urbanitzable ha estat organitzat per la Demarcació de Girona del 
Col·legi d'Arquitectes de Catalunya (COAC), i compta amb el suport de la Generalitat de 
Catalunya, la Diputació de Girona, els Ajuntaments de Girona, Figueres i Olot, l'Observatori 
del Paisatge, i la Fundació d'Estudis Superiors d'Olot.

27/10/2016

Tornar
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La Sala El Torín de Olot acogió el pasado 14 de octubre la segunda de las tres jornadas del 
I Simposio sobre Suelo No Urbanizable (SSNU), que organiza la Demarcación de Girona 
del Colegio de Arquitectos de Cataluña (COAC) dentro de los actos del Congreso de 
Arquitectura 2016.

Esta segunda jornada centró su atención en el paisaje que se encuentra en el suelo no 
urbanizable: espacios naturales que han quedado al margen de la influencia humana, los
espacios rurales transformados de una manera poco artificializador para el 
aprovechamiento de los recursos naturales mediante la agricultura o la ganadería, y los 
espacios periurbanos donde se mezclan utilizaciones urbanas con usos rurales y con 
espacios libres que en un futuro deberían formar parte de la ciudad.

El alcalde de Olot, Josep M Corominas, abrió la jornada junto con la delegada de la 
Garrotxa-Ripollès del COAC, Neus Roca. El arquitecto Xavier Canosa dio pie a los tres 
ponentes de la mañana. Antes reflexionó sobre la relación que tenemos con el paisaje. 
Explicó que esta relación requiere una intención en la mirada, ya que proyecta emociones; 
una mirada que puede ser impuesta, implicada, crítica, en tránsito, donde conviven, a la vez, 
muchos cambios en muy poco tiempo que han afectado a la relación del territorio. Canosa 
dijo que considera que "hay que tener una mirada a escala territorial y local, y se ha de poder 
dar directrices a partir de las preguntas que nos formulamos", como por ejemplo que 
queremos aportar a la relación entre el hombre y el paisaje.

El primer ponente fue el profesor de geografía de la Universidad Pompeu Fabra y 
coordinador del grado en Global Studies de la Universidad de Arizona (EE.UU.) Antonio 
Luna, con la conferencia Paisajes Implicados, geografías hiperconectada. Luna habló del 
reaprovechamiento de los espacios abandonados para nuevas actividades económicas en 
ámbitos no urbanos. Reivindicó que ya no se puede dividir el territorio en espacio rural y 
espacio urbano porque también hay muchas actividades de carácter urbano que se sitúan en 
el suelo no urbanizable. Expuso que se debe trabajar con la geografía emocional (espacios 
vividos, espacios sentidos), porque hay una vinculación con el territorio. Por ello, se ocupan 
edificios abandonados y se les da un nuevo uso.

Seguidamente, Juli Esteban, arquitecto y doctor Honoris Causa de la Universidad 
Politécnica de Cataluña, hizo una lección magistral sobre El paisaje desde el planeamiento 
territorial
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. Hizo toda una diagnosis sintética de la legislación territorial y urbanística desde el año 1983 
hasta la actualidad. Expuso que se debe leer el territorio a través de todas las 
manifestaciones posibles, incluso la del paisaje. Explicó que la ley dice cómo deben ser los 
planes y que se podría traducir en tres capas: sistema de espacios abiertos (Biodiversidad, 
acuíferos, actividades agrarias), sistemas de asientos (ocupación de suelo, usos básicos: 
vivienda y actividad económica, transporte público) y sistema de infraestructuras de movilidad 
(red viaria, red ferroviaria, puertos, aeropuertos, logística).

La tercera conferencia fue a cargo de Pere Sala, coordinador del Observatorio del Paisaje, 
con Paisaje y suelo no urbanizable. Sala pidió que "tenemos que aprender a leer el paisaje 
y releer hasta que se vea como se debe tratar el suelo no urbanizable". Comentó que se tiene 
que poner al mismo nivel la protección, la gestión y la ordenación, ya que el paisaje es un 
bien común. Expuso que el impacto en el paisaje no es sólo visual, sino también identitario, 
cultural, etc. En su opinión, la sociedad reclama calidad, coherencia en el territorio y obliga a 
repensar de arriba abajo que se puede hacer y qué no se puede hacer.

En la mesa redonda, se añadió Joan Hugas, director de la Red de carreteras de la 
Diputación de Girona, quien reivindicó la necesidad de hacer un catálogo de carreteras 
paisajísticas, al igual que las que tienen los Estados Unidos de América o Noruega. También 
evidenció que falta una Ley de Caminos que defina los que se deben preservar, señalizar o 
qué puntos pueden tener miradores. Concluyó que sin miradores ni itinerarios el paisaje no 
existe.

La tarde, que fue conducida por la arquitecta y miembro de la Comisión Técnica del Simposio 
Anna Albó, comenzó con la experiencia de Jordi Bellmunt, arquitecto que forma parte de la 
organización del Premio Internacional del Paisaje Rosa Barba. Bellmunt explicó temas clave 
para dar un paso adelante para una nueva perspectiva del diseño del paisaje. Según él, se 
debe buscar nuevos caminos para una valoración renovada del diseño del paisaje.

El arquitecto Xavier Carceller, jefe del Servicio de Planificación del Entorno Natural del 
Departamento de Medio Ambiente y jefe del Servicio de Planes y Programas del 
Departamento de Territorio y Sostenibilidad de la Generalidad de Catalunya, relató que hay 
varias formas y modalidades jurídicas para la protección de los valores naturales y 
paisajísticos del territorio, y que en Catalunya el instrumento más utilizado para establecer la 
ordenación interna de los espacios naturales protegidos y desplegar su régimen específico de 
protección es el plan especial, que se caracterizan por la su flexibilidad y multifuncionalidad. 
Carceller también explicó que con la Ley de Espacios Naturales de 1985 se creó la figura de 
los planes especiales de protección del medio natural y del paisaje, aunque la mayoría de 
aprobados lo han sido en el marco del desarrollo y la aplicación del Plan de espacios de 
interés natural (PEIN), aprobado en 1992. También reflexionó que estos planes se han 
quedado "defensivos" y por tanto, insuficientes. Según él, los espacios no han tenido 
capacidad de gestión (atribuciones y medios). Evidenció la problemática con el encaje del 
planteamiento general, la dificultad de articulación de los planes, la rigidez excesiva, entre 
otras cuestiones.

Seguidamente, Jordi Callbetó del despacho CAVAA y Marta Serra de CICLICA explicaron 
sus experiencias sobre los Retos de intervención en los espacios hortícolas: comunidad, 
ciclo del agua y materialidad. Los dos ponentes como redactores del proyecto Sistema de 
Riego en las Huertas Termales de Caldes de Montbui describieron los antecedentes, la 
identificación del problema (la accesibilidad, falta de agua, agua contaminada), la 



metodología que utilizaron para decidir los criterios de intervención, y qué acciones e 
instrumentos usaron. Con esta actuación han conseguido la reapropiación del espacio 
público, lo que antes era la parte de atrás del pueblo, ahora es la fachada del mismo y la 
gente lo puede disfrutar. 

El arquitecto Joan Falgueras, actual responsable de arquitectura y espacio público del 
Ayuntamiento de Figueres, hizo una clase magistral reflexionando sobre el paisaje a partir de 
su desazón, y en relación a la visión de la gente hacia este. Esta reflexión la hizo a partir del 
estudio de dos álbumes de fotografías de la penúltima década del siglo XIX, complementados 
con algunas pinturas de paisaje. Lo analizó sobre la inseparable relación que se da 
históricamente entre las infraestructuras, la actividad productiva, la vegetación, el agua y el 
orden geométrico del espacio, poniendo en relieve que tanto las infraestructuras como el 
arbolado pueden ser alfabetos de un paisaje en continua reinvención, defendiendo frente de 
mimetismos de apariencia la franqueza y el rigor de la estructura de la arquitectura y del 
territorio.

La última intervención fue a cargo de Miquel Batlle, del despacho de arquitectura Michèle-
Miguel, que expuso como ellos trabajan entre el espacio urbanizable y el no urbanizable: por 
un lado se puede hacer todo y por el otro no se puede hacer nada. Destacó el proyecto 
Parque de las Aguas de Figueras: un parque que ya existía y donde solo se realzó la 
singularidad del lugar; a partir de la reapropiación el territorio.

Esta segunda jornada dará pie a la tercera y última, que tendrá lugar el viernes 21 de 
octubre en el Auditorio Josep Irla de la Sede de la Generalidad de Catalunya en Girona. 
En total, serán tres días donde más de treinta profesionales, entre arquitectos, urbanistas, 
paisajistas, geógrafos, pondrán sobre la mesa el estado de la cuestión de los dos grandes 
bloques que trata el simposio. Un espacio que ha de servir para hacer preguntas sobre el 
futuro de esta tipología de suelo y cómo debe afrontar las transformaciones que se le debe 
aplicar con una nueva normativa.

El Simposio de Suelo No Urbanizable ha sido organizado por la Demarcación de Girona del 
Colegio de Arquitectos de Catalunya (COAC), y cuenta con el apoyo de la Generalitat de 
Catalunya, la Diputación de Girona, los Ayuntamientos de Girona, Figueres y Olot, el 
Observatorio del Paisaje, y la Fundación de Estudios Superiores de Olot.
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